

Vuelve la Amenaza del Alza de Precios de los Alimentos

El MEF cree que el incremento de los precios de algunos alimentos importados es una situación transitoria, pero las proyecciones mundiales no son nada optimistas.

El alza de precios de los alimentos ha vuelto a preocupar en todo el mundo porque supone una amenaza para la seguridad alimentaria de millones de personas. La sequía en las zonas productoras de Estados Unidos y el este de Europa provocó un incremento mundial de estos precios en 10% en julio último con respecto a junio, y la tendencia es al alza.

En nuestro país, el ministro de Economía, Luis Miguel Castilla, tratando de calmar los ánimos, afirma que el incremento de los precios de algunos alimentos importados es una situación transitoria debido a un shock de oferta por un tema climático, mientras que, por otro lado, se reducen las probabilidades de que ocurra un Fenómeno de El Niño que afecte los precios internos.

Castilla sostiene que el hecho de que la economía mundial crezca menos hace que la presión sobre los precios sea hacia la baja, y sugiere diferenciar entre un proceso inflacionario y un aumento de precios.

Pero al parecer el ministro de Agricultura, Milton von Hesse, no piensa lo



mismo, y ha planteado aplicar una rebaja de aranceles a los derivados del trigo y a otros productos importados, con el fin de enfrentar las alzas de los precios de algunos alimentos en el mercado local. La preocupación del titular del Minag responde a que los precios de algunos derivados del trigo, como los fideos, en los últimos días han aumentado en más de 8%.

Ante esta propuesta, el titular del MEF ha respondido diciendo que utilizar mecanismos como la reducción de aranceles para combatir shocks de oferta coyunturales no es la mejor herramienta, y explica que los aranceles se usan para mejorar la competitividad del país, no como una política de combate a la inflación. Además, Castilla dice que una rebaja de aranceles a algunos derivados del maíz y el trigo no tendría ningún impacto, porque al año solo se importa menos de US\$ 7 millones de esos productos.

Sigue el Alza

Pero al margen de si el Gobierno aplica o no una rebaja de aranceles, el hecho es que los precios de los alimentos en el mercado interno siguen en aumento. Así, la inflación de agosto fue de 0.51%, el nivel más alto de los últimos tres meses. Este resultado se debe básicamente al aumento de precios que registraron los productos alimenticios, principalmente por una menor oferta, asociada en algunos casos a la estacionalidad.

El rubro de alimentos y bebidas registró un alza de 0.93% en agosto, y la cifra acumulada de los últimos 12 meses ya llega a 5.19%. Otros alimentos que subieron en agosto fueron la harina de trigo especial (1.5%), los fideos a granel (1.4%) y la leche evaporada (1.1%). En el caso del maíz duro importado, consignó un aumento de 3.1% en el mismo mes.

Dichos resultados están influenciados por el incremento de las cotizaciones internacionales de los principales *commodities* alimenticios (trigo, maíz y soya). Así, los choques de oferta volverían a ser relevantes en los próximos meses, en la medida que los precios de alimentos que nuestro país importa continúen siendo presionados al alza por las malas condiciones climáticas en los principales países productores de granos. Esta situación ha influido para que los agentes económicos revisen sus proyecciones de inflación para 2012,

y pasen de 2.8% a 3.2%, por encima del rango meta del BCR (1%-3%). Para algunos analistas, esta proyección considera que las presiones inflacionarias por el lado de la demanda son moderadas, lo cual se refleja en la evolución de la inflación sin alimentos ni combustibles, la cual pasó de 2.5% en junio de este año a 2.4% en julio.

El Banco de Crédito considera que al choque de alimentos viene sumándose el nuevo incremento de los precios locales de combustibles y de tarifas eléctricas, como consecuencia de la mayor cotización internacional del petróleo registrada en los últimos meses. El impacto de estas nuevas alzas sobre la inflación podría ser importante en los próximos meses, considerando que las gasolinas de 95, 97 y 98 octanos y los petróleos industriales fueron retirados del Fondo de Compensación de Precios de los Combustibles.

En el mundo, las proyecciones no son nada optimistas. Por ejemplo, el Banco Mundial acaba de proyectar que los precios de los alimentos permanecerán en un nivel muy "alto", con una gran "volatilidad" en el largo plazo, debido a la incertidumbre sobre la producción agrícola en el mundo. Solo en julio de este año, el índice de precios de los alimentos elaborado por el Banco Mundial se ubicó en 6% por encima del registrado en julio del año pasado. Esperamos que la situación no se agudice. ■

Grupos de consumo	Var. %	Incidencia (puntos porcentuales)
Índice general	0.51	
Alimentos y bebidas	0.93	0.367
Alquiler de vivienda, combustibles y electricidad	0.90	0.080
Esparcimiento, servicios culturales y de enseñanza	0.29	0.043
Vestido y calzado	0.30	0.016
Otros bienes y servicios	0.18	0.012
Muebles, enseres y mantenimiento de la vivienda	0.04	0.002
Cuidados y conservación de la salud	0.06	0.002
Transportes y comunicaciones	-0.09	-0.015

Figura 1. Incidencia en el índice general según grupos de consumo, agosto 2012.